

## LA ACTUALIDAD

### Contra el aumento de la contribución

En otro lugar de este número hallará el lector la exposición que elevó al Presidente del Congreso la Cámara de Comercio y la Unión Industrial, rechazando, con sólidas, incontrovertibles razones, el aumento del 30 por ciento sobre la contribución industrial, que proyectó el Ministro de Hacienda.

Al presentar éste tal proyecto a las Cortes hicimos un llamamiento a comerciantes e industriales para que elevasen su protesta al Gobierno, poniéndole de relieve lo improcedente e inoportuno del aumento, que gravaba por igual a industrias que se han hecho de oro con la guerra y a otras que van arrastrando una vida precaria, que es casi su muerte.

¡Cuán más justo y equitativo era el impuesto sobre los beneficios de la guerra! Porque no fian a éste parte de las necesidades del Tesoro, para hacer frente a los nuevos y copiosos gastos que se han acumulado en el seno de la Nación?

Para un hacendista, en los momentos actuales, no es muy brillante apear a éste sistema del aumento de la contribución en globo. Al menos hubiera clasificados los contribuyentes, poniendo a un lado, para imponerles el recargo, a todos aquellos a quienes la falta de importación, la carestía de los fletes ha hecho prósperos sus negocios, dejando libres del recargo a todos aquellos a quienes la guerra ha puesto en circunstancias difíciles.

Otro recurso: investigar escrupulosamente para descubrir la riqueza oculta, con lo que se obtendría un importante renglón y así se evitaría injusticia tan manifiesta como abrumar con gabelas a los que ya pagan, dejando disfrutar a sus anchas a los que, por habilidad propia o descuido de los funcionarios, no aportan nada, ó cosa irrisoria, al acervo común.

Otro ingreso importante y justísimo, de trascendencia beneficiosa para solucionar a la vez el conflicto, cada vez más pavoroso, de la carestía de la vida: el impuesto sobre la exportación, gravando los productos en proporción a la falta que hiciesen para el consumo nacional y al precio de nuestro mercado. Así lo entendió el ex ministro de Hacienda señor Urzáiz.

La razonada y respetuosa instancia de la Cámara de Comercio y de la Unión Industrial, no debe quedar como un papel más entre el farrago de peticiones elevadas al poder público: nuestros representantes en Cortes tienen ahora ocasión de demostrar su preocupación por la suerte de sus representados. Esperamos que apoyarán la instancia y serán en el Parlamento y cerca de los ministros los valedores del comercio e industria mallorquina, cuya suerte está íntimamente ligada a la de toda la isla, por el engranaje de la vida social y económica.

## RECUERDOS DE MIRAMAR

### El nido del águila

A Don Luis Vives y a Don Juan Gilimingham.

Es el trozo de costa que cantilea entre Estallenchs y Deyá, de lo más sugestivo de nuestras bravas perspectivas, porque ofrece los mas variados matices a la contemplación del viandante. La costa de Estallenchs es la concreción de la leyenda; allí lo adusto de los peñascos bruscamente cortados, la rebeldía de los pinos de enmarañada cabellera, la torre de señales, la atalaya vetusta que, al desmoronarse, al cerrar para siempre su pupila de piedra, cansada de vigilar, nos habla todavía de galeotas y piraterías. La mano del hombre atemperó aquel severo paisaje con rientes festones de esplendorosas viñas y de lozanos sembrados.

Ya en terrenos de Miramar, la costa se dulcifica, se aristocratiza; los pinos tienen una mayor eutimia, los bosques una gama más brillante y las peñas ingentes se hunden en el mar

ondulando gallardamente. Sobre este conjunto, la mano de un príncipe artista prodigó rotondas, miradores y templos cuyos mármoles centellean con elegancia helénica y brindan a los ojos la sugestión de unas alas níveas batiendo sobre las esmeraldas de la fronda.

En lo alto, la carretera, como una cinta blanca, marca las lindes a dos paisajes distintos, porque allá, más arriba, la naturaleza parece reconcentrarse, el bosque se torna denso, los riscos más ásperos, como si la mano de Dios se complaciera en formar adecuado escabel al rígido cenobio que se recata entre cipreses, de penitenciales caperuzas.

Más lejos todavía, una nueva faceta se ofrece a los ojos: las calas de Deyá que se tornan adustas cuando las primeras sombras empañan las aguas y donde palpita intensamente la nostalgia crepuscular.

Como una nota épica que vibra triunfadora sobre la brillante armonía de Miramar, se desgarra de la costa sa Foradada. No necesita el manto de la fronda para enganarse: le basta la majestad de sus picachos, los cálidos tonos del roquedal y el ojo cílopeo que da a su gran mole el aspecto de monstruo antidiluviano que, empujado por el oleaje, se sintió morir, junto a la ribera.

El pavor que inspira lo sublime sobrecoge al que se detiene a descansar a la sombra violacea que proyecta la Peña; la palabra del hombre y los tintos de los pájaros hallan las sonoras resonancias de un órgano en las oquedades de las rocas, y hasta el mar, como que pugne para acrecentar la grandeza del coloso de piedra, sereniéndose a su abrigo, ofreciéndole así un soberbio espejo para que pueda ver en él reflejada toda su grandeza.

Como si le dijera el instinto que sólo aquel lugar era digno de su arrogancia, anidó por muchos años en la enriscada altura, un águila, ejemplar único en aquellos andurriales.

La veía retornar a su nido a la hora silenciosa en que el sol como granada en sazón, se hunde tersamente en el mar; cuando las barcas pescadoras dejan el abrigo del puerto valldemosin para ir a calar las redes; a la hora en que, con vibraciones de alas de plata, la campana de la ermita invita a la plegaria a la Virgen bendita, tocando el Angelus de la tarde.

Como un punto oscuro sobre las diafanidades del ambiente, primero, y con un mayestático batir de alas después, volaba el águila hacia la costa, llevando como trofeo, en su corvo pico, la presa para sus hambrientas crías.

Y aquel Príncipe que hizo de Miramar un embeleso, veló siempre por el águila que buscó amparo en sus dominios y jamás consintió que le arrebataran los aguiluchos ni que destruyeran el gigante nido. Era todo un símbolo: la realza amparando la realza.

José M. TOUS y MAROTO.

## COLABORACION

### De l'Agre de la Terra

Folk-lore mallorquí

A mon amic En Pere Llobera i Garau.

Quedamos en nuestro folk-lore anterior de l'Agre de la Terra que continuaremos explicando esos dichos populares mallorquines, producto de nuestras investigaciones y estudios folk-lóricos. Tal vez hayan alguien que interprete y cuente esas expresiones y frases populares de diferente manera que la nuestra; pero conste que nuestras explicaciones las damos después de haber oído la opinión de personas anclanas y haber podido luego comprobar en documentos ó trabajos escritos estas mismas explicaciones.

¡Sa forca és feta p'és desdixat!

Según el historiador mallorquín don José M. Bover estas palabras fueron pronunciadas por don Melchor Sans, Notario y Tesorero del Cabildo y otras corporaciones. Dicho Notario fué condenado a muerte, por desfalco de caudales, a la avanzada edad de noventa y cinco años.—Al subir al patíbulo y ante el pueblo que presenciaba la ejecución, pronunció Sans las palabras ¡Sa forca és feta p'és desdixat! Y de aquí que cuando se condena a algún pobre desgraciado ó mendigante, exclame el pueblo que «La horca se hizo para el desdichado».

«A cà vei, cus, cus».—Aquest proverbi p'usa el poble per a donar a entendre que una persona experimentada i de seny,

amb dificultat se la engana. En castella tambe hi ha aquest proverbi. «A perro viejo cus, cus», ó «A perro viejo no vale tus, tus».

A Mallorca deim cus, cussei i cussa, segons el cà sia jove, petit o femella; empero tambe sabem que cus cus era antigament una sopa que menjaven els miserables i que els senyors daven a-n'els seus esclaus. Se feia aquesta sopa amb farina de civada o blat de les índies, cuit amb aigua i sal, ben remenat, fins que arribés a fer una pasta com sa dels relligadors de llibres o els sabaters.

A l'issa entre els pagesos veis se conserva es costum encara de menjar cuscus, i a la Ciutat tambe, pero com a menjardol. En lloc de posar-hi sal, hi posen sucre i canyella, un poc d'oli o saim i aixís ja es ben bó.

A un inventari del segle XIV hem pogut veure que són esmentades les olles greixoneres i cuscuteres que amb seguretat servien per fer aquesta sopa de cuscus. (1)

Así como se dice «Lleveg aigua veig» porque suele llover al hacer este viento; también se dice «Xaloc ni molt ni poc», empleándose este dicho popular en Mallorca para demostrar que no tendría que reinar nunca este viento; pues existe la creencia, entre los payeses y marineros, que el viento xaloc es perjudicial a la agricultura y a la navegación.

Las expresiones populares «No fasses naig» «Ja ha fet naig» y ¡Queda espantat com es blat de l'any tretze! después de mucho preguntar é investigar en busca de su origen ó fundamento, opinamos debe tenerlo en las grandes sequías de la isla de Mallorca. De un escrito encontrado perteneciente al siglo XVII copiamos lo siguiente; subrayando las palabras que dan fuerza a nuestra opinión.

«A n'els darrers dies del mes de Maig de l'any 1613 fone servit nostre Senyor castigar esta illa de Mallorca estant ja els formos sobre granar, en enviarnos una mala volia de un vent de xaloc que del tot llevá la cullita de forment, que els demés que tenian cullita de tres i quatre centes quarters no'n culliren deu, qui tenia cent no cullí tres; i lo pitjor, que lo que culliren fone tan migrat que no era per menjar; desarrrollan se una peste a causa de lo dolent que era el pd. Talment fone un castig general per tota s'Illa de Mallorca. Lo senyor se vulla apiadar de esta pobre illa. Amen».

A POL

Ciutat de Mallorca 12-VI-18.

(1) En América, la comida de los esclavos la consistía el cuzcuz, que en vez de hacerlo de trigo de maíz, se hacía de casave, que también de se amaza en forma de pan. En la Guinea española los indígenas comen el cuzcuz de harina de maíz, blat de moro.

## COLABORACION

### Vulgarización

Comercio, Industria y Trabajo

I Comercio

Se entiende por Comercio el acto ó la ocupación de negociar (traficar), comprando, vendiendo ó permutando géneros.

Hay diferentes clases de comercio, tales como el de al por mayor y menor, correspondiendo al primero el de importación (género que se introduce) y exportación (género que sale), y al segundo el que llamaremos de localidad que es el que, con tienda abierta, se dedica a la venta de los productos del mismo punto donde se comercia ó a la de los géneros importados.

Aplicados más comunmente a la navegación (rama esencial ó principalísima del comercio) se distingue igualmente: el comercio de cabotaje, que es el que se hace por las inmediaciones y a vista de la costa del mar, y el de altura, que es el que se realiza atravesando el Atlántico; y, así como este último constituía en otro tiempo nuestro llorado y perdido comercio Colonial ó de Indias, se conocen también el de Levante, que es el del Asia Occidental por el Mediterráneo, y el del Oriente, que es el del Asia Oriental por el Océano, aparte del Marroquí y del que se da ó corresponde al nombre especial de cada región ó país en donde ó con quien se efectúa dicho tráfico: comercio mallorquí, por ejemplo, el que se hace en ó con Mallorca.

Comerciante es el que comercia. Particularizando así el mote, vemos que en el comercio de importación y exportación hay comerciantes (al por mayor) en granos, aceites, harinas, vinos, ganado, almendros, etcétera, etc.; y en el comercio establecido nos hallamos con quienes comercian (al por menor) en tejidos, en calzados, en papelería, en ultramarinos ó comestibles, etc., etc.

## II Industria

Como indica la misma palabra, la maña y destreza para hacer alguna cosa, ó sea la transformación de los productos procedentes de la agricultura y de las primeras materias efectuada en fábricas y comercios, se llama Industria. Con esto último que acaba de decirse queda sentado que la Industria va ligada íntimamente con el Comercio, pues aparte de que el comerciante puede ser a la vez industrial y viceversa, se dan muchos casos y clases de artículos que requieren ambas funciones.

La Industria puede definirse, pues, diciendo que ella significa progreso, prosperidad, desarrollo y cambio de energías potenciales que la inteligencia del hombre ha puesto en condiciones de actuar sobre la materia prima, transformándola a su antojo (en otra adaptable y aprovechable, satisfaciendo ya una necesidad, ya una conveniencia, pero obediendo siempre, dichas transformaciones, a leyes prácticas ó físico químicas que sabiamente las dirigen y regulan.

Por antonomasia añadiremos que a una persona que tiene muchas trazas ó ingenio, se la llama «industriosa».

## III Trabajo

Trabajo es el ejercicio ó ocupación en alguna cosa, obra ó ministerio; y trabajar es formar, disponer ó ejecutar dicha cosa arreglándose a método y orden.

El trabajo es ley suprema, impuesta por el Sumo Hacedor a la Humanidad en castigo de la falta cometida por nuestros primeros padres, y que se resume en aquellas fatídicas palabras lanzadas por Dios al hombre en la persona de Adán: «Ganarás el pan con el sudor de tu rostro».

En el mundo nada se consigue sin esfuerzo, y todo lo que representa esfuerzo, es trabajo.

General y sintéticamente se entiende por trabajo todo lo que beneficia al que lo ejecuta ó a sus semejantes. Hay dos clases de trabajo: el manual ó corporal y el moral ó intelectual. Con esto queda dicho que tan obrero, tan trabajador es el sacerdote que ora, predica y dirige las almas, el sabio alquimista, el geómetra y el galeno, etc., que estudian y hacen investigaciones en su gabinete, como el escultor, el albañil, el carpintero, el pintor, el zapatero ó el descargador del muelle; la diferencia está en la manera de trabajar de cada cual según la inteligencia, educación ó disposiciones que plugo a Dios darnos respectivamente.

El trabajo aceptado como deber, practicado con voluntad y remunerado por manera equitativa é inspirado en criterios de verdadera libertad y de verdadera justicia, puede afirmarse que materialmente desterraría del mundo la miseria, acercándolo a un semiparaiso. ¡Trabajemos para ello, pues!

LEONCIO.

Palma de Mallorca, Julio de 1918

## COLABORACION

### Notas de la Colonia Escolar del Puerto de Sóller

Dar un impulso a la Pedagogía y constituir una ciencia moderna que tienda al mejoramiento de la educación, es propio de los pueblos que se preocupan del perfeccionamiento de sus ciudadanos. Entre los medios que hemos de poner en práctica para conseguir estos ideales ocupan preferente lugar las colonias escolares.

Nuestra Excm. Diputación, conocedora de los resultados que estas instituciones rinden siempre, organiza desde hace muchos años dos colonias: una de niños, y otra de niñas. Creemos inútil detallar el objeto de las mismas; todos los que sentimos algo el problema educativo, sabemos que tienen como fin primordial desterrar del organismo humano, la anemia, y muchas enfermedades que en el niño suelen producir la alimentación deficiente, las habitaciones insanas, la falta de aire puro, etc., etc.

Hoy, para satisfacción y tranquilidad de los padres de nuestros colonos, y para estímulo de los que por cuestiones tan trascendentales se interesan, exponemos varias notas que serán el fiel reflejo de lo que pensamos hacer durante estos treinta días que hemos de pasar con esos niños; formando una verdadera familia.

Los pedagogos suelen llamar de «entrenamiento», a la semana primera que se pasa en la colonia; y como se comprende, en ella los beneficios apenas son dignos de anotarse. Son días en los cuales suele establecerse el equilibrio entre la fuerza del espíritu y del

cuerpo, y por lo mismo no se pueden aprovechar todas las energías; el niño cambia su régimen de vida; vive en otro ambiente, se alimenta de distinta manera y así es que estos primeros días producen efectos distintos.

Durante esta semana no hacen sino prepararse a fin de aprovechar bien las que podemos llamar de «aclimatación», de «asimilación» y de «endurecimiento».

Podemos decir que vamos a entrar de lleno en la vida colonial. Procuraremos que esta vida sea la de una sociedad bien organizada, llevaremos a cada uno al cumplimiento de sus deberes a que respeten y a ser respetados, y así iremos formando el carácter del colono y desarrollaremos su voluntad.

Despertaremos al sentimiento de lo bello, y lo avivaremos contemplando la Naturaleza y todos los objetos artísticos que en nuestros paseos encontraremos.

En nuestras excursiones, hallaremos, a cada paso, motivos para una explicación de ciencias naturales, de botánica, agricultura etc., etc.; los ejercicios de redacción, y otros trabajos que realizaremos, desarrollarán gradualmente la inteligencia de los niños, y más en nuestra colonia, cuyo profesorado sabrá aprovechar todas las ocasiones para despertar el interés del niño.

En el momento de escribir estas mal hilvanadas notas, los Profesores señores Tomás y Coll están dando a los niños la primera lección de trabajos manuales. Al contemplarlos en la larga mesa, cada uno trabajando con un interés sin igual, acuden a mi mente un mundo de ilusiones y de esperanzas halagüeñas, y ello contribuye a levantar mi corazón lacerado por la duda de si acertaré en la difícil misión que me fué encomendada.

Vamos a empezar una noble tarea, y afirmamos que podremos en la misma todos nuestros entusiasmos, para que estos niños (que hoy constituyen nuestra dicha) retornen a sus hogares educados de un modo integral, sanos de cuerpo y alma, y satisfechos de haber pasado un mes alejados de sus familias, sin echar de menos, empero, los consejos paternales, ni las caricias de una madre amorosa.

Antonio SALOM PIZA.

Pto. Sóller 6-8-18.

## HOJAS DEL SABADO

«De Mallorca»

De la obra de nuestro querido amigo y ex Director don Miguel Santos Oliver, se ocupan los más importantes críticos, plumas autorizadas en la prensa española.

Con la seguridad de que el lector verá con gusto lo que dicen prestigiosas plumas, de la obra de nuestro ilustre paisano, reproducimos a continuación algunos fragmentos:

Dice Andrenio en La Epoca:

«En las Hojas del sábado va a coleccionarse una de las más copiosas, artísticas y sólidas labores literarias del periodismo español.

En el primer volumen de las Hojas del sábado, editado con esmero y buen gusto por la casa de Gustavo Gili, se anuncian otros cinco: Revisión de Comentarios, La herencia de Rousseau, Comentarios de política y patriotismo, Historias de los días terribles y Algunos ensayos en cuyo plan veo incluidos los estudios acerca de La Santa de Avila y El hecho y la idea de la civilización, que he citado antes.

El primero se titula De Mallorca: tributo cordial del autor para con su Patria», dice Oliver, explicando la precedencia en el orden de publicación. Semblanzas de mallorquines ilustres, paisajes de la isla, que Jorge Sanz definió de una plumada genial, diciendo: «La verde Helvecia, bajo el cielo de la Calabria, con la solemnidad y el silencio de Oriente», recuerdos históricos, evocaciones de la vida literaria, episodios románticos como el de Chopin en Valldemosa, forman el contenido de este libro, que el amor a la tierra natal ha impregnado de un penetrante sentimiento poético. Entre las páginas primorosas de estos recuerdos de Mallorca, se destaca, por su emoción penetrante, la descripción del canto de la Sibila en la noche de Navidad, en la basilica de Palma. Este ensayo, titulado La última noche del siglo XIX, recuerda aquella página maravillosa, llena de aroma de leyenda, que Emilio Gebhart, en sus estudios italianos, dedica a la última noche del año 1000, en que el Emperador y el Papa aguardan la hora enigmática y angustiosa con expectación solemne.

Aunque Oliver escribe excelentemente el catalán, como se ve en su citado discurso acerca de la civilización, la gran masa de su producción

se clasifica entre los escritores castellanos. El parentesco de los romances peninsulares y la difusión superior del idioma nacional explican sobradamente el hecho de que haya habido entre los catalanes y mallorquines tan excelentes prosistas castellanos. Pl y Margall, el poeta Maragall, en sus escritos en prosa castellana, fueron pensadores de primer orden. Miguel de los Santos Oliver lo es asimismo. Pero más todavía que el arte de la expresión, aprecio en sus escritos el pensamiento penetrante, la sana sensibilidad artística, el espíritu de comprensión y tolerancia, la varia y bien asimilada cultura, y la mirada de largo alcance hacia lo porvenir, que hacen de Miguel S. Oliver el primer ensayista español contemporáneo de escuela o tendencia conservadora.»

Dice Gaziel:

«Este relieve que la obra diaria de Sainte-Beuve alcanzó al ser recopilada, eso que podríamos llamar la prueba del libro, es la piedra de toque esencial para todo periodista. Cuando los ensayos escritos al correr de la pluma, para ser leídos y olvidados en plena calle y en un mismo día, logran resistir más tarde la sosegada lectura de gabinete, el examen minucioso, la confrontación crítica y el peso abrumador del tiempo, es porque contienen algo más que la simple aménidad de lo cotidiano; y, al volatilizarse la apariencia caduca de su ligereza, se pone de manifiesto el elemento fundamental y permanente del espíritu, de la personalidad inconfundible que sigue animándoles más allá de los límites transitorios de la actualidad.

En España son pocos, poquitos, los escritores periodistas capaces de copiar esta prueba. Y los que no sólo la resisten sino que además la superan, saliendo aumentados y engrandecidos de ella, esos son tan raros que podríamos contarlos con una soia mano, y aun es probable que nos sobran los dedos.

Uno de estos últimos escritores es Miguel de los Santos Oliver.

La labor periodística de Oliver ofrece dos notas esenciales: la amplitud, que es al mismo tiempo extensión y elevación de espíritu, y la unidad, que es belleza de estilo. Escenas del pasado, presentimientos de lo que está por venir. Reminiscencias de vida rústica y apacible; impresiones de grandes ciudades en plena fiebre de actividad moderna. Ensayos históricos sobre siglos pretéritos; polémicas y comentarios de actualidad candentes. Figuras y episodios característicos. Chopin y Jorge Sand en Valldemosa; Jovellanos en el destierro; Maura en el parlamento; Melquiades Álvarez en sus transportes retóricos. Deliciosas semblanzas de contemporáneos: Miguel Costa, Juan Alcover, Guimerá, Maragall, Menéndez Pelayo. Exquisitas viñetas del siglo XVIII: a propósito del abate Galliani, de Diderot o de Mlle. de Lespinas se. Lúcidos comentarios a las grandes tentativas revolucionarias y los intortunios ejemplares: Rousseau y María Antonieta, Mme. Roland y Godoy. El siglo XIX en España: Espronceda, Zorrilla, Alarcón, Larra, Balmes. Desde la Cambana de la Almudaina hasta las Historias de Poë; desde el Quijote hasta el proyecto pacifista del abate Saint-Pierre; desde la desfachatez estupenda del Neveu de Rameau hasta el entusiasmo ardiente y apologetico de Ozanam. De los juicios sobre convulsiones históricas, hasta los comentarios de problemas españoles del día; desde Casanova hasta Mafé y Flaquer—la obra de Oliver abarca una área espiritual y ofrece una perspectiva, una densidad de materias y aspectos sólo alcanzados por los grandes vulgarizadores que al mismo tiempo fueron grandes eruditos y artistas.»

«Literariamente hablando, el estilo de Oliver está dotado del ritmo lento y majestuosamente sonoro que tanto favorece a las grandes síntesis y recapitulaciones históricas. Es un estilo recto, claro, amplio, lógico, cordial. En los pasajes culminantes, sintéticos, adquiere una suerte de efervescencia emotiva y evocadora, derivada directamente del ardor del alma, sin jamás degenerar en tumulto ni reventar en apóstrofo. En los fragmentos descriptivos reviste una fluidez severa, para amoldarse a la sutileza de una emoción poética, a la palpación imponderable de un estado de espíritu ó a la fugaz impresión de un paisaje. En las polémicas y comentarios de actualidad, el estilo de Oliver ofrece una elevación inquebrantable, sin mancillarse nunca en las escorias de los intereses ó de los personalismos. Raramente recurre Oliver a las expresiones irónicas; y cuando lo hace, se advierte en seguida que no busca la sonrisa por el puro placer de sonreír, sino que en el fondo de ella hay la llama severa de

una ciencia arraigada. La sonrisa no fué más que la fórmula momentánea de una indignación irreprimible. Y estas cualidades esenciales van acompañadas en todo momento de una extensión y selecta cultura, una percepción finísima para distinguir matices espirituales, un desinterés absoluto y un anhelo perenne de idealidad.

Si se nos permitiera una imagen absurda pero representativa, diríamos que Oliver es el periodista modelo de una academia platónica del Renacimiento.

Dice Joaquín Montaner en El Sol: «Oliver no es sólo un grande erudito, un laborioso infatigable que vierte la gracia de sus dones en artículos sensatos y en comentarios de oportunidad. Oliver es, antes que nada, un buen artista, un hombre de sentimiento, un poeta singularmente original y efusivo. Este aspecto suyo, en que tan pocos le conocen, es la causa esencial de esa rara maestría, de ese maravilloso número con que aparecen ordenados sus mayores ejemplos de estilo. Sin esa riqueza interior, ¿qué serían las «Hojas del sábado»? Se nos vienen a la memoria páginas candentes, abrasadas, escritas por hombres de insuperables conocimientos especializados, y páginas decedidas y lánguidas compuestas por eruditos secos y desposeídos de ninguna virtud sentimental. Son los árboles frondosos, verdes y húmedos, y son los troncos macilentos y carcomidos que chocan al recibir un rayo persistente del sol. Son Taine y Brunetière. Son los hermanos Goncourt y alguno de nuestros encumbrados académicos. Miguel S. Oliver pertenece a la casta de los que expresen su propio jugo apretándose la memoria y el corazón. Una disciplina, una templanza hermanada con libros de todos los géneros le ha curtido por dentro las entrañas. Pero ha devuelto su ciencia en agudísimos artículos y en transparentes disquisiciones desde su juventud.»

«En «Mallorca» se echa de ver esta condición de poeta del autor de «Entre dos Españas» como en ninguno de sus otros libros. Los campos, los panoramas de la mocedad, vistos a través de otras capas de cultura; los hombres, las ideas mismas, se ofrecen con una novedad de expresión y de sensibilidad sorprendente. Oliver, en su modo de urdir y de explicar, nos recuerda siempre a Quirós, a aquel gran historiador y hombre a quien todavía no conocen bastante los hombres y los historiadores de España. Su sombra revela por las palabras de Oliver, y parece como si en determinados momentos las uniera. Aunque es muy difícil señalar ninguna eficacia de nadie en nuestro amigo, a causa de sus enormes aptitudes de asimilación.»

## PALMA

**Atropellada por una bicicleta.**—Ayer tarde al salir de un zaguán de la calle de San Jaime una joven fué atropellada por una bicicleta, recibiendo una herida en la región temporal izquierda, siendo acompañada a la Casa de Socorro donde fué asistida.

**Multados.**—Lo han sido por el Alcalde varios vendedores ambulantes de leche por expender la mercancía adulterada.

**Embarque de subsistencias.**—Ayer tarde el vapor correo de Barcelona embarcó ochenta y siete jaulas de volatería y conejos, una canastra de cacahotes, cuarenta y cinco cajas de pescado y catorce cajas de langostas.

**De Mallorca.**—Anteayer se agotaron los ejemplares de Mallorca, por Miguel S. Oliver, en la librería de Amengual y Montaner.

Se telegrafió al editor pidiendo nueva remesa, que es esperada hoy.

**Fiesta en el Molinar.**—A más del programa de festejos del Molinar de Levante, que publicamos el lunes, se celebrarán los siguientes organizados por los vecinos de las inmediaciones de «Ca's Tort».

Esta noche y mañana se celebrarán en el caserío del Molinar de Levante distintos festejos populares, en honor de San Lorenzo.

Esta noche a las nueve y media habrá baile de boleros de academia, frente a «Ca's Tort».

Mañana por la tarde carreras pedes tres en la explanada de Ca' Perantoni y por la noche iluminación y música.

**Denuncia.**—En Santanyi la benemérita denunció a la autoridad competente a un individuo que se dedicaba a la recolección de almendras de una finca de aquel término municipal, sin la autorización de su dueño.

**Por rina.**—Han sido detenidos y denunciados al Juzgado varios individuos que por cuestión de intereses, se trabaron de palabras, en la calle de Apudator y pasando a los hechos uno de ellos sufrió una fuerte contusión en la ingle, siendo asistido en la Casa de Socorro.

## Propietarios de Huerto!

Se desea arrendar uno bueno, con molino y casa. Razón «Casa Anunciadora»

## Contra el aumento de la contribución

La «Cámara de Comercio» y la «Unión Industrial», mancomunadamente, han elevado al Presidente del Congreso, para que cuenta de ella a la Cámara, una protesta contra el aumento del 30 por 100 de la contribución industrial, proyectado por el señor González Besada; cuya protesta está concebida en los siguientes términos:

Excmo. señor:  
La Cámara de Comercio, Industria y Navegación de Palma de Mallorca y la Federación de Sociedades Patronales «La Unión Industrial», enteradas del proyecto de ley sobre reforma de la Contribución industrial, que insertó la «Gaceta» del 6 de Julio último, declaran que han visto con gusto la finalidad que persigue de una tribución de cuota proporcional a los beneficios, y de una intervención eficaz de las entidades mercantiles en las fluctuaciones de la matrícula.

Hecha esta manifestación, han de declarar también, que han visto con decepción y amargura la parte del proyecto, en que de un modo incongruente, injusto y desconsiderado grava desde 1.º de Enero de 1919, nada menos que un 30 por ciento las actuales cuotas de contribución, a título transitorio y en el interés aquella finalidad se consigne.

En contra de esta parte del proyecto deben las entidades exponer, por misión de su deber, acudir al Congreso de los Diputados, para que aprecie la lesión que amenaza a los industriales y comerciantes, y que no puede fundamentarse satisfactoriamente.

Prescinden en esta ocasión de aducir el antiguo criterio de Asambleas mercantiles, tales como las de Zaragoza y Valladolid, de buscar en un castigo de los gastos públicos, en su parte inútil, la nivelación de los Presupuestos del Estado. Los tiempos han modificado esta opinión y las circunstancias, con su fuerza imperativa, obligan a una mayor tribución, que no ha de ser escamada, mientras sea posible y justa.

La dejación de este criterio no excluye, empero, el de afirmar una vez más, que en la organización y perfeccionamiento de los actuales tributos, con una Administración pública capacitada, podían hallarse los recursos que el Estado necesita para sus fines, sin recargar los actuales tributos.

Una administración que no ha hecho el Catastro; que en unas provincias recauda el 95 por ciento de los valores tributarios liquidados, y en otras el 47; y que eterniza la transmisión y fallo de cuantos incidentes interesan a los contribuyentes, debe ser puesta en condiciones de recaudar lo que las leyes y reglamentos exigen, y de resolver rápidamente las reclamaciones justas de los contribuyentes.

En la riqueza oculta y en el contrabando de las matriculas, ha de buscarse el remedio y no en el recargo de los tributos de los que, de buena fe, han soportado y soportan el peso de las cargas públicas.

No basta a los que están dentro de la ley, la concurrencia de los que actúan fuera de ella. A estos pocos les importa que se aumenten o no las contribuciones; pero, a los que cumplen con su deber, los que se hallan en primer término para todo lo que sea materia tributaria, les interesa exponer con palabras de amargura, el triste privilegio que tienen de conculcar contra sí cualquier intento de recargo.

Mallorca sufre en estas circunstancias el mal de la guerra, como lo sufren todas las comarcas levantinas. Sus productos, de consumo en el Extranjero, han quedado sin exportar en buena parte. Igual sucede en Almería y Málaga y Alicante y Valencia y en todos los puertos mediterráneos con el vino, la naranja, etc. etc.

La carestía de los transportes marítimos ha inmovilizado el cambio comercial de productos. Cada país consume lo que produce, y si tiene exceso, como sucede en los puertos anteriormente citados y el exceso de frutas, ha de ser tirado al mar, en la impotencia de trasladarlo a los antiguos mercados de consumo.

¿Cómo el comercio que tanto ha sufrido con esta paralización de negocios podrá soportar la nueva gabela?

Mallorca necesita importar cantidades enormes de harinas, de cereales, de granos, de artículos de primera necesidad, de productos primos para su industria.

¿Cómo no habrá de reflejarse el recargo nuevo en el precio de las subsistencias, y cómo no habrá de producir un mayor encarecimiento de la vida, casi imposible ya para los no millonarios?

Este mal, que no sólo ha reducido las transacciones a su más mínimo grado en cuanto a la exportación, y ha mermado el legítimo lucro de los intermediarios en el aprovisionamiento de la isla, dado el precio exorbitante de las cosas, reviste en las industrias caracteres tales de gravedad, que bien puede considerarse como un milagro la vida de los talleres y de las fabricaciones.

Añádesse a esta situación, la contribución natural que la situación geográfica de Mallorca, en relación a Barcelona, Valencia y demás grandes centros manufactureros situados a orillas del mar, impone a todos los fabricantes mallorquines que usan primeras materias de importación o exportan preparaciones de frutos, conservas y otros productos del país. Esta contribución natural, a causa de los fletes de entrada, Continente-Palma, y de salida, Palma-Continente, es una duplicación, y un aumento de gastos, del que se ven libres las industrias similares que tienen a sus puertas las grandes líneas de vapores, y pueden, además, disponer de las vías férreas.

Los precios fabulosos de las primeras materias, y en ciertos casos su falta absoluta, va matando paulatinamente las pequeñas industrias. El hierro a 1.200 pesetas la tonelada, las maderas, cuando se hallan, a 385 pesetas el metro cúbico; el yute a 250 pesetas el quintal métrico; el papel, en igual unidad a 207 pesetas; la hulla a 400 pesetas tonelada; el algodón a 800 pesetas, y tantos otros artículos han sufrido aumentos inasequibles al consumo. Los talleres que aún funcionan, en ciertos casos por filantropía, para sostener a sus antiguos obreros, y en otros por atávica forma de vida, se nutren únicamente de los ahorros de sus dueños, en una forma de anemia económica que poco a poco va cercenando las reservas de otros tiempos.

En estas circunstancias, y en la de tributar Palma con exceso por una base de población que no le corresponde, y sobre cuyo agravio han sido estériles las reclamaciones, llega el proyecto de aumento de contribución, y, al conocerlo, qué más pueden hacer los perjudicados que requerir su serenidad y sin palabras de rebeldía, exponer a las Cortes su desesperada situación para que no prospere ese aumento tan inoportuno?

La mayor tribución que necesita el Estado, para ser justa y equitativa, debe exigirse por igual a todas las manifestaciones de riqueza, incluyendo el capital, la renta y la agricultura. En estas circunstancias debe exigirse en primer término a los que han tenido beneficios indirectos de la guerra europea, pues sería incomprensible que se exceptuara de la carga nueva a los unos y se gravara en cambio a los otros.

Opinan en consecuencia las entidades ex-

ponentes que han de soportar las cargas los beneficiados y no los perjudicados.

Si Mallorca tuviera en prosperidad circunstancias de la lucha europea grandes explotaciones hullaeras, minera de hierro inabarcable, poderosas compañías de vapores con sus fletes estupefacios, y en sus manos toda la fabulosa riqueza que esta tenencia representa, y de ella sólo viviera, no alzaría su voz en contra de ese aumento de contribución; pero de la guerra no le han llegado más que calamidades, carestías, estancamiento de su comercio y agobios de sus industrias: por ello debe reclamar, como reclama. Y así como fracasó con estrépito el intento del justísimo impuesto sobre beneficios de la guerra, es de esperar si existe lógica, que no prospere el impuesto sobre perjuicios de la guerra, así llamado ya por alguno de los lesionados.

Esto es en la única resumen lo que opinan sobre el proyecto las clases mercantiles e industriales: acompañan un estado comparado del precio de las primeras materias antes de la guerra y en la actualidad, para demostrar la crisis que atraviesan las manufacturas, y renunciando en gracia a la brevedad a ampliar estos razonamientos esenciales, acuden a las Cortes, por medio de sus organismos de asociación.

Suplicando: que se tenga por hecha la alabanza del fin que persigue el proyecto, y que se suprima de él el incongruente párrafo 4.º de la base 2.ª desechando en consecuencia el aumento del 30 por ciento sobre la Contribución Industrial y de Comercio, puesto que, como se ha demostrado, no es justo, ni posible en el agobio actual de tales contribuyentes.

Palma 6 de Agosto de 1918.—Por la Cámara de Comercio, El Presidente acral.—Miguel Salom.—Por la Unión Industrial, El Presidente.—Juan Rosselló.

## Notas municipales

En la última reunión celebrada por la Comisión de Ensanche, quedó aprobado el Presupuesto de Ensanche para el año próximo, en el que no se introduce modificación alguna.

Ayer se reunió la Comisión de Hacienda aprobando varios expedientes de trámite.

## Fiesta callejera de San Magín

Programa de la fiesta  
Día 11, Domingo. Por la noche colocación de las banderas, acto que será amenizado por la Banda Municipal, que dirije el maestro señor Serra, que recorrerá las principales calles de la barriada.

Día 17, Sábado.—Por la noche, a las diez, gran baile de sala en el mirador nuevo, a la entrada de la calle de San Magín. La banda citada ejecutará lo más escogido de su repertorio.

Día 18, Domingo.—A las cinco de la tarde, grandes carreras de cintas en el mismo sitio del baile y en las cuales todo ciclista que lo desee puede tomar parte, inscribiéndose para ello en los almacenes *Cana María d'Es Cego*, donde estarán expuestas las cintas toda la semana, y en casa del claver, calle de San Magín núm. 2 (café), hasta una hora antes de la celebración de dichas carreras, haciéndose el sorteo para la adjudicación de números, a las cuatro de la tarde, en dicho café.

A las diez de la noche, gran baile de sala, en el mismo sitio, adornándose artísticamente el salón y tocando la misma banda municipal.

Día 19, Lunes.—A las seis de la mañana, reparto de las clásicas cocas y ensaimadas por los mayordomos, al son de la gaita y tamboril.

A las diez y media, misa mayor en la misma iglesia parroquial.

A las cinco de la tarde, grandes carreras de hombres y niños que serán amenizadas por la gaita y tamboril.

A las diez de la noche, la banda municipal ejecutará lo más selecto de su repertorio en los catafalcos que se montarán en las principales calles de la repetida barriada.

Terminará la fiesta con una gran treta y pasacalle por dicha banda.

## De Ibiza

Procedente de Madrid vino el sábado nuestro distinguido paisano el Inspector Central de Correos don Enrique Fajarnés Tur.

—Se están agotando las existencias de azúcar en esta población.

## Cobro de cupones

El Delegado de Hacienda de esta provincia ha publicado la siguiente circular:

«Veniendo en 1.º de Octubre próximo el cupón n.º 68 de los títulos del 4 por 100 interior de la emisión de 1908, así como un trimestre de intereses de las inscripciones nominativas de igual renta, el cupón n.º 37 de los títulos del 4 por 100 amortizable, emitidos en virtud de la Ley de 26 de Junio de 1908, y el cupón n.º 109 de la deuda del 4 por 100 exterior, la Dirección general de la deuda y Clases pasivas en virtud de la autorización que se le ha concedido por Real orden de 19 de Febrero de 1902 y Real decreto de 27 de Junio de 1908, ha acordado que desde el día 1.º de Septiembre se reciban por esta Delegación de Hacienda sin limitación de tiempo aunque sin perjuicio de atenderse a lo que dispone el art. 26 de la vigente Ley de Administración y Contabilidad de las referidas deudas del 4 por 100 interior, exterior y amortizable y las inscripciones nominativas del 4 por 100 de Corporaciones Civiles, Es-

tadecimientos de Beneficencia e Instrucción pública, Cabildos, Cofradías, Capellanías y demás que para su pago se hallen domiciliadas en esta provincia, observándose para la presentación de facturas las mismas reglas que en anteriores vencimientos, así que las que se citan en la Circular de 30 de Marzo de 1915 en cuanto al cupón de la Deuda perpetua al 4 por 100 exterior, haciendo presente que los títulos amortizados deberán presentarse endosados en la siguiente forma: «A la Dirección general de la Deuda y Clases pasivas para su reembolso». Fecha y firma del presentador, y llevarán unidos dichos valores los cupones siguientes al del trimestre en que se amorticen.»



El jueves, en Santa María, se celebró la boda de la simpática y distinguida señorita Francisca Castellá Bibiloni con don Miguel Barceló Esteve, don Francisco de la Cruz y don Rafael Crespí Frau.

Apadrinaron la ceremonia, por parte de la novia, su hermano don Andrés Procurador de los Tribunales, y don Gabriel Daviu Bibiloni, Maestro Nacional y por la del novio don Antonio Colom Albons, Administrador de Correos de Sineu, y el culto propietario don Antonio Barceló García de Paredes.

Verificado el acto, que revistió carácter íntimo a causa del luto de la desposada, y al que asistió el Cura Párroco de la localidad, salieron los recién casados para el predio «Son Hiorrach», propiedad de la familia del novio, donde pasarán la luna de miel.

Desearnos a los contrayentes muchas felicidades.

En el vapor «Mallorca» llegaron ayer, de Valencia e Ibiza, don Francisco Oliver y señora, don José M.ª Mercader, don Francisco de Serrabina, don Vicente Fornas, don Onofre Sastre, don Antonio Cardell, don Miguel Villalonga, don Juan Domingo y don Celestino Paris.

En el «Mallorca», embarcó ayer tarde para Barcelona, de paso para Madrid, nuestro distinguido amigo el aristócrata madrileño oficial de artillería don Rafael Márquez, que va a posesionarse de su nuevo destino en la Corte.

Pasaron a bordo a despedirse buen número de amigos, prueba de las simpatías que se ha captado durante su permanencia en Mallorca.

También embarcó, en el «Mallorca», para Barcelona, donde pasará varios días, junto a personas de su familia allí residentes, la bella y distinguida señorita Catalina Perera.

Ayer tarde, en el vapor correo, salieron para Barcelona, don Juan Ros, don Luis Vernet, don Sebastián Díez y señora, don Ramón Miralles, don José Gurina, don Joaquín y don Fausto Morell y señoras, don Joaquín Matutes, don Jaime Clare, don Antonio Madrid, don Sebastián Mesquida, don Francisco y don Rafael Planas, don Miguel y don Benjamin Fuster, don Barolomé Juliá, don Juan Canals, don Nicolás Cortés, don José y don Federico Bonnin y don Amadeo Peremateu.

En el vapor «Mallorca», salió ayer tarde para Barcelona nuestro amigo y colaborador don Antonio Mulet.

Para la corte condal, salió ayer tarde, en el vapor correo, el armador y consignatario de la «Isleña» en Ibiza don Abel Matutes, que había llegado por la mañana de la vecina isla.

También salió en el mismo buque, el naviero-director de la «Isleña» don Antonio Ferragut.

Ayer fué viaticada la distinguida señora viuda de don Gabriel Maura, hermana política del actual Presidente del Consejo de Ministros don Antonio.

Desearnos a la enferma pronto y total restablecimiento.

## Del Ejército

**Orden de San Hermenegildo.**—Se ha concedido la Cruz de la Real y Militar Orden de San Hermenegildo al comandante de infantería don Juan Coll Fuster.

**Aptos para ascenso.**—Ha sido declarado apto para el ascenso, cuando por antigüedad le correspondía, el coronel de infantería don Jerónimo Paion de Comasena y Moragas.

**Ascensos.**—En Artillería, a coronel, los tenientes coroneles don Miguel Villalonga Montaner, de la Comandancia de Mallorca, y don José Blaya y Ragué, de la de Menorca; a comandante el capitán don Ernesto García y Ortiz, de la Comandancia de Menorca; y a capitán el teniente don Gabriel Seguí y Carreras, de la misma Comandancia.

**Sucesión de cargos.**—Por haber ascendido a general el conde de Clonard se ha hecho cargo de la vicesecretaría del Consejo Supremo de Guerra y Marina, interinamente, el teniente coronel de la Guardia civil nuestro paisano don Antonio Juliá Noguera.

**Movilización.**—Se moviliza para el trabajo en las minas de hulla a todos los individuos del Ejército en servicio activo que hayan sido empleados en el arranque del mineral en dichas minas.

**Instancias.**—Se disponen que no se cursen las instancias solicitando gracias o concesiones que impliquen reformas en la organización del Ejército o modificación en las plantillas del mismo, por corresponder tales propuestas a las autoridades militares.

**Cuerpo disciplinario.**—Se dispone que

**COBERTES**  
**ROCALLA**  
LES MES  
ECONOMIQUES Y DURADERES  
de JOSEP ESTEVA y C.  
REPRESENTANT A  
PALMA:  
JOSÉ PIÑA SEGURA  
LULIO, 17, 2.º, 2.ª

**Academia Nadal-Cerdó-Jimenez**  
preparatoria para carreras militares, Ingenieros Industriales y Matemáticas en general. Secciones reducidas; calificación diaria.  
Resultado obtenido por esta Academia en sus dos años de existencia:  
Convocatoria de 1917.—Ingresados: El n.º 2 en Artillería (25 plazas con más de 900 aspirantes); y los números 38 y 89 en Infantería (300 plazas, 2000 aspirantes).  
Convocatoria de 1918.—Presentados para el primer grupo 14 alumnos. Aprobados: En Artillería 12; en Infantería 10.—Presentados para 4.º y 5.º ejercicios, 7 alumnos. Aprobados el 4.º: En Artillería 4; en Infantería 4; en Intendencia 1. Aprobados el 5.º: En Artillería 3; en Infantería 2; en Intendencia 1. (El alumno que aprobó el 4.º y 5.º en Intendencia lo fué con el n.º 3.)  
Aprobaron todos los ejercicios: en Artillería 8; en Infantería 1.  
El curso empezará en 1.º de Septiembre.—Se informa y facilita reglamento de 10 a 12 de la mañana en el local Académico, Constitución, 48, 1.º

los mozos que hubiesen sufrido premio correccional por cualquier tiempo o prisión correccional por más de tres años sean destinados a un Cuerpo de disciplina.

## Cuestiones obreras

**Los albañiles**  
El Alcalde nos manifestó ayer que, habiendo recibido de los obreros albañiles la lista de los maestros del gremio, había dirigido un oficio a cada uno de ellos, ofreciéndoles sus buenos oficios.

**La huelga general**  
Continuó ayer habiéndose de la huelga general para el lunes, como acto de solidaridad con los obreros de La Algodonera.

Hasta ahora no se ha tomado ningún acuerdo definitivo.  
Esta noche se reunirán de nuevo los Presidentes de cada una de las sociedades agremiadas para tomar acuerdos definitivos.

Para el domingo están convocados a una asamblea los obreros de todos los gremios para esponerles los acuerdos.

**Los aserradores**  
Como adelantamos, ayer entraron al trabajo todos los obreros aserradores de la fábrica de los señores Pieras y Cabrer.

**Los de La Algodonera**  
Contra lo que se esperaba, nos manifestó el Alcalde que no había recibido visita alguna de los obreros de La Algodonera.

## Niño ahogado en Ibiza

Comunica la benemérita del puesto de Santa Eulalia (Ibiza), que el día 6 del actual fueron a bañarse en el punto conocido por la «Punta de's Nadadors», varios muchachos entre ellos Vicente Juan Tur, de doce años de edad, el que arrastrado por la corriente desapareció yéndose al fondo sin que sus compañeros pudiesen salvarle.

Al cabo de una hora apareció su cadáver a la superficie, siendo extraído por unos vecinos.

El Juzgado se personó en el lugar de la ocurrencia, practicando las oportunas diligencias.

## CULTOS

### Para mañana

**Sábiles de Cuarenta Horas**  
Empiezan en Santa Clara en honor de la Santa Titular: Exposición a las diez y seguidamente Misa cantada; por la tarde a las siete y cuarto Cerona de la Virgen, Completas solemnes, sermón por el Rdo. P. Doroteo de Barcelona, capuchino y reserva de Su Divina Majestad.

**Otras funciones**  
En la Misa mayor de la Catedral Basílica, predicará el Rdo. don Luis Palmer, Maestro de Sdas. Ceremonias.

En la misma Catedral, a las ocho, durante una misa, empieza la novena de San Bernardo, Abad de Claraval, continuándose en la misma forma los demás días.

En Santa Eulalia a las siete y media misa de Comunión general para las Hijas de María; y por la noche, ejercicio de la Visita con plática.

En el Santo Hospital, fiesta en obsequio de San Emigdio, obispo y mártir, especial abogado contra el azote del terremoto: A las diez Tercia solemne cantada por la Rda. Comunidad y misa mayor, predicando las glorias del Santo el Rdo. P. Bernardo Martorell, O. O.; por la tarde Vísperas y Completas y acto seguido se dará fin al devoto Tríduo.

Se gana indulgencia plenaria en forma de Jubileo.

En los Capuchinos, a las siete y media, misa de Comunión general para la Juventud Antoniana, con cánticos encantísticos y plática por el Rdo. P. Director Fray Samuel de Algaída, capuchino.

En Montesión, a las ocho, misa de Comunión general con exposición del Santísimo y plática por el Rdo. P. Di-

rector, para los Congregantes de la Buena Muerte; a las once y media Instrucción Catequística; por la tarde a las siete y tres cuartos, exposición menor, Rosario y meditación.

En la Concepción, a las siete y media, misa de Comunión general y Visita, para las Hijas de María.

**Visita a la Corte de María**  
A Ntra. Sra. del Puig en San Jaime.

**Beneficencia y Corporaciones**  
**Caja de Ahorros y Monte de Piedad de las Balears**  
Asociación de Beneficencia

Por acuerdo de la Junta Protectora el día 13 del corriente y siguientes necesarios de cuatro a siete de la tarde en la sala de ventas de la Sociedad (Sol 19), se celebrará pública subasta para enajenar las garantías de los préstamos vencidos en el mes de Julio de 1917.

Hasta el día 12 a las siete de la tarde podrán los interesados cancelar o renovar sus respectivos préstamos.

Palma 2 de Agosto de 1918.—El Vocal de turno, Antonio Bosch, Pbro.

**CINE MODERNO**  
SALON DE MODA  
Modernamente ventilado  
A las seis y media tarde: La extraordinaria película de inmenso éxito en 4 actos LA OVEJA EXTRAVIADA por la genial actriz FABIANNE FABREGES. Esta imponderable artística película es una maravillosa obra que por sus virajes hermoísimos panoramas y excelente interpretación, cautivará a todos los amantes del arte y del bello.  
Además estreno de la comedia L. K. O. en 2 partes DESPUES DEL BAILE LA DANZA y otras cintas.

**SUBASTA**  
El día 23 del corriente mes de Agosto a las once horas en el despacho del notario de esta ciudad Don Francisco de P. Massanes, (plaza de Antonio Maura, n.º 1), se subastará el predio «Son Puig», del término de Puigpuñent, perteneciente a la manda pía del M. I. Sr. D. Lorenzo Despuig y Fortuñá, caudal que fué de esta Santa Iglesia. El pliego de condiciones y título de propiedad obran en dicha Notaría.

**Bicicletas usadas**  
Compra y Venta  
**Darder Hermanos**  
SINDICATO, 189

**CINE NUEVO**  
Instalado al aire libre—Sindicato, 209  
HOY GRANDIOSO PROGRAMA  
Gran éxito de la artística película de 2000 metros interpretada por la genial actriz Francisca Bertini y Emilio Chione EL OCASO.  
Y la interesante película de 1500 metros titulada POLVORA ROJA.  
Además se proyectarán varias películas cómicas y dramáticas.  
PREFERENCIA 0.20  
GENERAL 0.10  
Mañana grandioso programa.

**SE COMPRAN**  
DENTADURAS USADAS  
por rotas que estén y monedas de oro falsas, pagándolo a muy buen precio.  
**Platería—Palacio, 2—Palma**

**Cocinas especiales para Barcos**  
con blindaje refractario para LENA y CARBON.  
Casa BUADES, COLON, 33, Palma

**ANILINAS**  
azules, buena calidad, se desean comprar en Grandes o pequeñas partidas.  
—Presentar ofertas y muestras.—Tien- da EL JAPON, Palma.

**Informes Comerciales**  
Aven. Alejandro Rosselló 10, 3.º dcha.  
**Se alquila** en la Avenida de Estanislao Figueras, un espacioso local. Para informes en la misma, Vda. de Miguel Rigo.

# TELEGRAMAS

## La guerra mundial

### Telegramas de Madrid

Madrid 9 a las 5

#### Comunicado alemán

Berlin.—Según comunica un despacho oficial entre el Ancre y el Avre el enemigo se apoderó de nuestras posiciones.

#### Canje de prisioneros suspendidos

Nauen.—El canje de prisioneros germanos y británicos ha quedado suspendido, por tiempo indefinido.

#### Comunicado inglés

Londres.—Dice un despacho oficial que las operaciones al Este de Amiens se desarrollan con éxito.

Nuestras tropas, apoyadas por los tanques, avanzaron en un frente de 30 millas.

Desde el río Avre a Marlandcourt el enemigo fué cogido por sorpresa y se retiró, después de encarnizados combates.

Los franceses cruzaron el río Avre, apoderándose de las posiciones de defensa del Norte del Somme.

Conquistamos todos nuestros objetivos hasta la línea general de Plessier Rozain y Viller-Voabour hasta el Este de Marlandcourt.

Aun no puede calcularse el número de prisioneros, sabiendo que ascienden a muchos millones de soldados, cogiendo también gran cantidad de cañones y material de guerra.

#### Comunicado francés

Paris.—Un parte oficial dice que los ataques al Suroeste de Amiens continúan con buen éxito.

#### Fuó el «Justicia» el buque hundido

Berlin.—Dice un parte oficial del Ministerio de Marina que un submarino alemán, en la costa septentrional de Islandia, hundió el vapor inglés «Justicia», de 32.120 toneladas.

#### Epidemia en Bruselas

Según noticias de Amsterdam la gripe española se ha desarrollado en toda Bélgica, siendo a millares los afectados en Namur, Bruselas, Lieja y otras ciudades, especialmente en Malinas.

En la mayoría de los casos el estado de debilidad de los belgas contribuye a consecuencias fatales.

También ha sido atacado el cardenal Mercier, hallándose ya convaleciente.

#### Madrid 8 a las 17

#### Comunicado francés

Paris.—Oficial. No ha cambiado la situación en el Somme.

Por la noche hubo actividad de artillería en la Champagne.

Los alemanes han intentado golpes de mano en las regiones de Fresnes, Monte Sin Nombre y Beaulin, siendo rechazados.

#### La Cámara de los Comunes aplaza las sesiones

Londres.—La Cámara de los Comunes ha acordado aplazar las sesiones hasta el 10 de octubre próximo.

#### El Rey de Bulgaria en Dinamarca

Paris.—Telegrafía de Copenhague que el Rey Fernando de Bulgaria, acompañado del príncipe heredero y de las princesas, ha llegado inopinadamente a la ciudad de Naehuis.

y otros siete tuvieron que descender sin gobierno en sus líneas.

#### Clemenceau en el frente

Paris.—El Presidente del Consejo M. Clemenceau se trasladó al teatro de operaciones de donde regresó a media noche.

#### Sobre la visita de Clemenceau a Boulogne

Paris.—Procedente de Boulogne llegó el miércoles último el Presidente de la República M. Clemenceau habiendo sido recibido en dicha población por el Ayuntamiento, el Alcalde y el Gobernador.

El Alcalde le dió la bienvenida expresando los sufrimientos padecidos por la ciudad, confiada con la victoria final.

El Presidente de la República expresó su simpatía a la población cuyos sufrimientos reconoce, los que finalizaron gracias a los ejércitos que mandan dos jefes que son la admiración del mundo.

#### Telegramas de Barcelona

Barcelona 9 a las 23

#### Nota de la oficina de la prensa alemana

Berlin.—Una nota de la oficina de la prensa alemana dice que la prensa de la Entente reconoce que la pausa en las operaciones de la ofensiva aliada es impuesta por el agotamiento de las tropas aliadas, a causa de las grandes bajas que les causó la resistencia alemana.

Las retaguardias alemanas que defienden el terreno, añade la nota, maniobran con habilidad, causando grandes bajas al enemigo.

#### Vapor hospital austriaco torpedeado

Viena.—Por un submarino italiano ha sido torpedeado el vapor hospital «Karon Koll».

#### Juicio inglés sobre la retirada alemana

Londres.—«Morning Post» dice que, cualquiera que sea la satisfacción que se sienta en los países aliados, por la victoria obtenida, no puede negarse que los alemanes han conducido la retirada con gran habilidad.

Millares de soldados de la Entente se han encontrado detenidos por escasas fuerzas alemanas, que en algunos puntos, no pasaban de grupos de 30 hombres, que, provistos de ametralladoras, se defendían días enteros, teniendo el minimum de bajas.

#### Los efectos del cañón de largo alcance

Berna.—Personas procedentes de Francia dicen que continua el bombardeo de Paris por el cañón de largo alcance, que instalaron los alemanes hace algunos meses.

Antes los proyectiles llegaban envueltos en humo blanco, pero desde hace una corta temporada llegan envueltos en humo negro.

La censura francesa impide que se hable del bombardeo y que se citen sus efectos.

Por los expresados viajeros, se sabe que el bombardeo produce bastantes incendios y un regular número de víctimas.

Han sido reforzadas las fuerzas de bomberos de Paris con soldados de la guarnición.

#### Discurso de Balfour sobre la paz

Londres.—En la Cámara el Ministro de Negocios Extranjeros M. Balfour, contestando a una interpeleación de los diputados pacifistas, que reclamaban esfuerzos más directos en favor de la paz, dijo que el verdadero obstáculo para la paz es el militarismo prusiano y la política alemana de dominación universal.

Alemania quiere mantener bajo su yugo a Bélgica, Polonia y Ucrania, así como a los países orientales.

Acaba M. Balfour insistiendo en la esterilidad de la política alemana y dice que los pacifistas son incapaces de comprender la importancia de los obstáculos opuestos a la paz por Alemania.

#### Malvy vendrá a España

Paris.—El sábado próximo el ministro del Interior M. Malvy, condenado a cinco años de destierro por el Senado, en funciones de Tribunal Supremo, saldrá para España, donde cuenta cumplir la condena que le ha sido impuesta.

Le acompañarán hasta la frontera los guardias de seguridad.

#### El avance aliado continua

Paris.—Mientras el comunicado oficial dice que la situación en la región del Somme no ha cambiado y no da cuenta de los combates librados ayer, los diarios dicen que el avance hecho por las tropas aliadas ha sido notable.

La caballería, a última hora de ayer había pasado más allá del avance de la infantería.

#### Vapor noruego con averías

Copenhague.—El vapor noruego Alix chocó con una mina submarina, a causa de la cual recibió averías de consideración.

#### Velero danés torpedeado

Copenhague.—El velero a motor, de la matrícula holandesa, Columbia ha sido torpedeado y hundido por un submarino alemán.

El Columbia desplazaba cinco mil toneladas.

#### Colizaciones

Madrid 9 a las 17

Interior 79'20  
Interior fin de mes 00'00  
Amortizable 5 p 99'50  
Amortizable nuevo 88'00  
Banco de España 00'00  
Compañía Tabacalera 332'00  
Francos 67'10  
Libras 18'77  
Exterior 96'20

#### Consejo de Ministros

Madrid 9 a las 17

#### A la entrada

Se reunieron los Ministros, en Consejo, en la Presidencia, a las diez de la mañana.

Coincidieron los Ministros en que hoy se tratarían cuestiones económicas.

Sobre el Consejo celebrado ayer, dijo el conde de Romanones que solo podía decirse lo contenido en la nota oficiosa que se facilitó.

El señor Dato dijo que las cuestiones internacionales son tan delicadas que precisa guardar sobre ellas una extraordinaria reserva.

#### A la salida

El Consejo duró cuatro horas.

El conde de Romanones nos dijo, al salir, que él era optimista por encima de cuanto pudieran decir los periódicos.

A las seis de la tarde continuará el Consejo.

#### La nota oficiosa

Del Consejo de Ministros se facilitó una nota oficiosa que dice lo siguiente:

Se aprobó un proyecto de decreto, presentado por el señor Ventosa, dictando reglas para la fabricación y venta de harinas y de pan y para la compra y distribución de trigos, con objeto de regular el mercado interior, suprimir los intermediarios y conceder estímulos para aumentar la producción de trigo.

Un decreto fijando la cantidad de aceite que podrá exportarse hasta fin de año y reglamentando la exportación.

Un expediente consultando al Consejo de Estado sobre la distribución y aplicación del crédito concedido a los pueblos damnificados por las últimas tormentas.

La distribución de los artículos decomisados y de los aprehendidos que se destinaban al contrabando.

El pliego de condiciones regulares de las relaciones entre el Estado y la Compañía del Norte respecto a la electrificación del Pajares.

Se acordó la revisión de los expedientes de quintas de la Coruña, Oviedo y Murcia.

Un concurso de tipos de aeroplanos y otro de adquisición de los medicamentos para las necesidades militares durante el tercer trimestre del año actual y otros expedientes.

Se aprobó un proyecto de decreto prohibiendo las permutas a aquellos catedráticos a quienes afecte la ley de jubilaciones dentro un periodo de tres años.

Otro decreto estableciendo las armas y prohibiendo importar títulos extranjeros y otro fijando el límite del parque nacional de la montaña de Covadonga y del valle de Orbesa.

de ingresos, con las leyes tributarias que han de servirle de base.

#### Noticias sueltas

#### Madrid 9 a las 5

#### Patente de invención

Se ha concedido patente de invención por el ministerio de Fomento, a don Tomás Roca, vecino de Las Palmas, por un producto obtenido de las fibras de planteras de aplicación a la fabricación de hilados, tejidos, cuerdas, lona y suelas de alpargata en sustitución del abacá y del cañamo.

Se ha pedido la maquinaria a los Estados Unidos para establecer esta nueva industria.

#### Madrid 9 a las 17

#### La «Gaceta»

La Gaceta de Madrid inserta, en su número de hoy, las siguientes disposiciones:

Autorizando a la Facultad de Ciencias de la Universidad de Zaragoza para organizar un Centro de estudios e investigaciones, con la autonomía necesaria y con miras al fomento regional.

Una orden de la Comisaría de Abastecimientos sobre adjudicación de la hojalata de producción nacional y regional y las reglas para la distribución de la misma.

#### Cuestiones obreras

Huelva.—Los obreros del depósito de minerales del puerto piden aumento de jornal.

León.—Entraron al trabajo los obreros de la mina Orzonaga.

Zaragoza.—Se han declarado en huelga los obreros joyeros y plateros.

#### El cobro del aumento por los funcionarios civiles

Se asegura que el Consejo de Ministros ha acordado que los funcionarios administrativos cobren desde el 1.º de Septiembre el aumento de sueldo correspondiente al mes de Agosto y que a los funcionarios técnicos el día 1.º de Octubre se les abone el aumento correspondiente a los meses de Agosto y Septiembre.

#### Crecida del Genil

Desde Granada dicen que ha con secuencia de una fuerte tormenta el río Genil ha experimentado una importante crecida, desbordándose en algunos puntos causando daños.

#### El conflicto de las subsistencias en Murcia.—Asamblea

Comunican de Murcia que se celebró una Asamblea de parlamentarios y fuerzas vivas para tratar del conflicto de las subsistencias.

Los fabricantes se ofrecieron a suministrar harinas para conjurar el conflicto.

Este se considera solucionado con la ayuda del Gobierno.

#### Muerte de un guardaaguas

En la Estación de Helaga (Granada) el guardaaguas José Palas amenazó de muerte al jefe de la misma.

Acudió la benemerita para detenerle, haciendo el José dos disparos de pistola contra la fuerza.

Entonces esta disparó los fusiles matándole.

#### Los Reyes en Santander.—Don Alfonso a Madrid

Santander.—Los Infantes estuvieron en la playa bañándose.

Los Reyes fueron a Fragua a visitar la finca del Duque de Santa Maura, asistiendo a una comida, a la que fueron invitados muchos aristócratas.

Después de la comida S. M. el Rey continuará el viaje a Madrid.

**Barcelona**  
**Gran Hotel Cuatro Naciones**  
Frente del Centro, 25 y 27  
Habitaciones con una sola cama desde pesetas 3'50 y con cama de matrimonio desde pesetas 6. Precios y condiciones especiales para familias

**Doctor Valenzuela**  
ENFERMEDADES DE LA PIEL Y VENEREAS  
Consulta de 10 y media a 1. ♦ Plaza Quadrado, 13

**MOTOFLO**  
Esencia para automóviles y motocicletas  
Despacho Darder Hermanos, Sindicato, 189, Palma

**Juan Ramonell (Médico-oculista)**  
Consulta de 10 a 12 y de 3 a 4 tarde.  
Para los pobres de 8 a 9.  
Plaza Palou y Coll, 13, 1.º, (Banch de S' Oll)

**BENZOLINA**  
No ensucia los motores, les da un arranque y marcha perfecta, siendo el consumo muy escaso.  
Para detalles  
HIJOS JUAN SUAU, Avenida Alejandro Rosselló

**Colmado PARISIEN**  
Azúcar económico, clase especial, el kilo 1'75

**Alcoholce** de superior resultado para motores y calefacción  
No ensucia ni reseca los motores  
Despacho Vda. Esbarranch é hijos, Santo Cristo, 4

**Baleares fuera de Baleares**  
Barcelona 9 a las 22  
La peregrinación mallorquina de la Merced

La peregrinación mallorquina, con motivo del VII centenario del Descenso de Nuestra Señora de la Merced, continúa sin novedad. Ha asistido esta mañana a la misa de comunión general celebrada en la Basílica de la Merced, la cual se ha visto concurridísima.

El Ecónomo de Santa Eufalia de esa capital Rdo. don José Auba ha pronunciado una elocuente plática, en mallorquín.

A las diez se ha celebrado solemne oficio, estando el templo atestado, pues además de los peregrinos asistieron muchos mallorquines de la colonia de esta ciudad.

Ofició el canónigo arcipreste de la Catedral de Palma don Buenaventura Barceló.

Predicó el presbítero don Jaime Sastre que pronunció un magnífico sermón, en mallorquín, sobre el tema del descenso de la Virgen.

Dijo que éste fué un árbol frondoso que dió grandes frutos a la sociedad civilizada y cristiana, y, en especial a Mallorca, donde se ha sentido con gran intensidad la acción benéfica de la orden mercendaria.

**Creación de seis auxiliares**  
En la relación de escuelas graduadas en que se amplían las secciones figura Palma, en donde se crean seis secciones de niños, sobre la base de la escuela unitaria que dirige don Miguel Porcel, y se conceden al director de la expresada escuela graduada 350 pesetas de gratificación.

**GARROVINS**  
Compro. Agencia Bosch, Paseo Segre, 9.  
Venta de un castro y carrerón. Razón «Casa Anunciadora», Palscio, 8

**VINOS DE MESA**  
CASTELL DEL BOSCH  
A Ptas. 0'60 botella  
**CASA LLOFRIU**  
Vendís para la circulación de mercancías.  
De venta en la librería de Amengual y Muntaner.—Cadena, 2.

# Estómago é Intestinos

## CURACION RADICAL

# GASTROVANADINA A. COQUILLAT

### En todas las Farmacias y Droguerías

**Litinoides SERRA**  
La mejor agua de mesa

Se obtiene mezclando el contenido de este bote con un litro de agua, a ser posible, hervido. Tépose la botella inmediatamente después de haber procedido a la mezcla.

**Esta es la verdadera bolsa de los Litinoides Serra**

Primera sal litínica fabricada en España para la obtención de sabrosísima agua de mesa, maravilla de salud. Exigid el nombre registrado LITINOIDES en letra blanca sobre fondo azul.

FÁBRICA DE PRODUCTOS FARMACÉUTICOS  
**A. SERRA REUS**  
EN COLOR AZUL

## Cuentas de ayer y de hoy

**NOTA**

|                          |              |
|--------------------------|--------------|
| Viaje . . . . .          | 100          |
| Baños . . . . .          | 50           |
| Hotel . . . . .          | 400          |
| Casino . . . . .         | 50           |
| Ruleta . . . . .         | 1.000        |
| Gastos menores . . . . . | 500          |
| <b>Total</b> . . . . .   | <b>2.100</b> |

Como recuerdo:  
Fatiga  
Tiempo perdido

## Comparen

Los que no pueden ir a los balnearios, en los cuales tanto cuesta la estancia, deben practicar su cura diaria en casa, empleando para ello los

## LITHINÉS

del **DOCTOR GUSTIN**

que reemplazan las mejores aguas minerales en el tratamiento de todas las enfermedades de los riñones, hígado, vejiga, articulaciones, etc.

Depositorio único para España: DALMAU OLIVERES 14, Paseo de la Industria - BARCELONA

**NOTA**

**Por 10 céntimos diarios**

sin molestarle, la mejor agua mineral, muy eficaz y de fácil preparación con los Litinés del Doctor GUSTIN, ya que con 12 paquetes se hacen 12 litros por 1,20 Pesetas.

**Mulos** El jueves por la madrugada desaparecieron del predio «San García Nou» del Coll d'en Rebasca, dos uno de dos años y otro de diez. Se gratificará su devolución a que los entregue a dicho predio ó lo comunique á la casa de la villa de dicho caserío.

**Se venden** 35 metros tubaría de hierro de 7 centímetros de diámetro ó paso de agua, en tubos de 2,75 metros largo. Razón: calle Aragón, 21, Hostals Nous, Palma.

**Peluqueros y particulares!** que os afeitáis solos. No tendréis necesidad de vaciar jamás vuestras navajas y os afeitareis muy á gusto usando en vuestros suavizadores la

**Pasta «Grihueia»** De sorprendentes resultados también para las hojas Gillette.

**Precio de una barrita UNA peseta** Depósito exclusivo: Perfumería «Oriental», Quint, 1, Bartolomé Quetglas, Palma.

**Caballo** de tres años, bien domado, de siete y medio palmos, se vende. Razón: «Casa Anunciadora», Palacio, 8.

**VAGONETAS VIA PORTATIL** y toda clase de accesorios sueltos. **E. H. Pascalls** Bailén, 92, Barcelona. Telegramas Foundry, Barcelona.

**La Fábrica de Taponos DE CORCHO de Salvador Galindo** tiene á la venta la acreditada **Lana de corcho** que reemplaza toda clase de lanas para almohadones, cojines y asientos de lujo. **SERRIN DE CORCHO** á 0,50 pesetas kilo. Pasco Sagrera, 3, frente al muelle, Palma.

**Se vende Báscula y Romana** para pesar hasta 1500 kilos. Pueden verse y tratar en el local que fué «Harinera» del Pont d'Inca.

**Forfaits al monta de Randa** Avisando con dos días de anticipación al «Hotel Universo» de Lluçmàyor, se facilitará coche hasta Randa y espléndido servicio de Restaurant. Precio del coche, de una á cinco personas, no permaneciendo más de tres horas, Ptas. 6. Por cada pasajero más, una peseta. Permaneciendo todo el día Ptas. 12. Precio del Cubierto en el Hotel, Ptas. 2'50. En el Monte Ptas. 3'50.

**BILLARES** Vendo uno usado, todo en buen estado, paño nuevo, buena medida y otro todo nuevo, con tableros, pizarra y bandas de goma y todos sus enseres. Calle Pelaires, 107, Palma.

**Importante Compañía** de Seguros Marítimos, capital pesetas 7.500.000, desea Agentes, buenas referencias para PALMA y MAHON. Diríjense al apartado 718 ó Puerta del Sol, 13, Madrid.

**GANADEROS Pig's Panacea** Medicamento que cura radicalmente y evita las enfermedades de los cerdos. Pídase en Farmacias y Droguerías. Depósito Centro Farmacéutico. Para detalles Miguel Ordinas, Mantercos, 12, Palma.

**Venta de un Chalet** En el camino de Son Rapiña, al dejar el caserío de Son Españolet, de nueva construcción, ocupando un área de unos cuatrocientos metros cuadrados, con tres grandes depósitos de agua, rodeado de unos dos mil doscientos sesenta metros cuadrados de terreno, poblado de almendros y árboles frutales. Razón «Casa Anunciadora», Palacio, 8.

**Se alquila** una casa de recreo con cuadro y cochera inmediatas de la Vileta y punto Son Roca. Informarán, Pelaires, 63.

**AGENCIA DE Colocaciones é Informaciones** Calle San Feliu, 13, entresuelo. Horas de 8-13 y de 15-18.

**Caja de hierro** Se vende usada. Razón «Casa Anunciadora», Palacio, 8.

**Se alquila** segundo piso izquierda, calle de la Concepción, 82. Informarán en el principal.

**LIQUIDACION** de las existencias de la Fábrica de ladrillos hidráulicos de Carlos Jaume, (calle del Socorro, 162), Palma.

**CORP MARI** Se vende casa y terreno. Informes Socorro, 122, principal.

**Muchacho** Se necesita para recados de 12 á 14 años. Ganará enseñada. Conquistador, 38, 1.º

**LA SALUD** recuperada en la naturaleza

Interesa la lectura de nuestro libro que enviamos gratis á los que sufren enfermedades nerviosas, neurastenia, debilidad general y genital (impotencia), gota, reuma, dolor de riñones y espalda, parálisis, diabetes, obesidad, males de estómago, hígado é intestinos, estreñimiento, tos, asma, bronquitis, débiles de pecho, predispuestos á la tisis, á los que tienen dificultad en conciliar el sueño, que os levantáis más fatigados que cuando os acostáis, y enfermos crónicos en general, cansados de tomar drogas y específicos que dañan el estómago, consulten nuestro libro sin demora si desean recuperar rápidamente la salud perdida que es la vida.

**NOTA:** Al pedir nuestro libro procuren indicar la enfermedad que se sufre. Consultas y libros gratis. Pídase al **Instituto Electro-Técnico** Rambla del Centro, 12, pral, Barcelona (España).

**Alerta! Alerta! Alerta!** Se ofrecen en esta población aguas minerales como procedentes de los manantiales VICHY CATALAN, sin serlo. Llamamos la atención de los consumidores para que no se dejen sorprender y para que se fijen bien en las botellas que les ofrezcan, que las de los manantiales Vichy Catalán llevan tapones, cápsulas, precintos y etiquetas con el nombre «Sociedad Anónima Vichy Catalán», y por lo tanto dejan de proceder de dichos manantiales las que no los llevan.

**Acidos de frutas** — EN — Concentrado Directo Estabilizado CALIDAD INSUPERABLE. Numerosas aplicaciones: Refrescos, Espumantes, Aroma en los vinos, Tratamientos Médicos, Profilaxis, etc.

**GRAN CREACION** Internacional Institución Química. San Feliu, 13, 2.º, 1.ª

**Aviso importante** A todos los exportadores de higos pasos se les avisa que hay existencia de cajones de madera de todos tamaños, á precios muy reducidos y ventajosos. También se les proporcionará toda clase de tablonos, vigas y palos de barco, hasta 23 metros de largo. Diríjirse á Magin Prats, Comercio, 22, Inca.

**LINEA DE FILIPINAS** El Vapor Antonio Lopez saldrá, salvo contingencias, de Barcelona para Manila, á primeros del mes de Agosto.

**LINEA DE FERNANDO POO** El Vapor San Carlos saldrá el 2 Agosto de Barcelona con escalas en Valencia y Alicante, y el 7 de Sádiz para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, demás escalas intermedias y Fernando Poo.

Además de los indicados servicios, la Compañía Transatlántica tiene establecidos los especiales de los puertos del Mediterráneo á New-York y puertos Cantábrico á New-York, cuyas salidas no son fijas y se anunciarán oportunamente en cada viaje.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros á quienes la Compañía da alojamiento y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Todos los vapores tienen Telegrafía sin hilos. Informarán en Palma los señores Jaime M. Granada, S. en C., Plaza Antonio Maura, 4, Palma.

**PECA-CURA** La ideal más cabal de la belleza que dan nuestros productos PECA-CURA la tienen los artistas de nobleza que reflejan tan fina gentileza son el arte inmortal de la pintura.

**Jabón, 1'35.—Crema, 2.—Polvos, 2'20.—Agu cutánea, 5 pesetas.—Agu de Colonia, 2'75, 4'25, 7'25, 12'75 pesetas según frasco** Creación Cortés Hermanos, Barcelona

**ACCIDENTES NERVIOSOS EPILEPSIA** Convulsiones, vértigos, temblores, desvanecimientos, agitación nocturna, insomnios, palpitaciones, migraña, pérdida de la memoria, asma, congestiones cerebrales y demás enfermedades nerviosas, se curan tomando el acreditado ELIXIR BERTRAN POLIBROMURADO.

Venta: Farmacia Beltrán, calle Junqueras, 11, Barcelona En Palma: Centro Farmacéutico y farmacias.

## Servicios de la Compañía Transatlántica

**LINEAS A ANTILLAS, MEJICO, NEW-YORK Y COSTAFIRME** El Vapor de Valencia saldrá el de Julio de Barcelona, el de Valencia, el de Málaga y el de Sádiz para New York, Habana y eventualmente Veracruz.

El Vapor de Santander saldrá el de Bilbao, el de Santander, el de Gijón y el de Coruña, para Habana y Veracruz. Admite carga y pasaje para Costafirme y Pacífico con trasbordo en Habana.

El Vapor de Valencia saldrá el día 14 de Barcelona, el de Valencia, el de Málaga y el de Cádiz para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Colón, Sabanailla, Curacao, Puerto Cabello y La Guayra.

**LINEAS AL RIO DE LA PLATA Y AL BRASIL** El vapor Infanta Isabel de Borbón saldrá el día 10 de Agosto de Barcelona, el 11 de Málaga y el 13 de Cádiz, para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

El Vapor León XIII saldrá el día 7 de Agosto de Bilbao y Santander, el 11 de Gijón, el 12 de Coruña, el 13 de Vigo, para Rio Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires.

**LINEA DE FERNANDO POO** El Vapor San Carlos saldrá el 2 Agosto de Barcelona con escalas en Valencia y Alicante, y el 7 de Sádiz para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, demás escalas intermedias y Fernando Poo.

Además de los indicados servicios, la Compañía Transatlántica tiene establecidos los especiales de los puertos del Mediterráneo á New-York y puertos Cantábrico á New-York, cuyas salidas no son fijas y se anunciarán oportunamente en cada viaje.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros á quienes la Compañía da alojamiento y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Todos los vapores tienen Telegrafía sin hilos. Informarán en Palma los señores Jaime M. Granada, S. en C., Plaza Antonio Maura, 4, Palma.

**PECA-CURA** La ideal más cabal de la belleza que dan nuestros productos PECA-CURA la tienen los artistas de nobleza que reflejan tan fina gentileza son el arte inmortal de la pintura.

**Jabón, 1'35.—Crema, 2.—Polvos, 2'20.—Agu cutánea, 5 pesetas.—Agu de Colonia, 2'75, 4'25, 7'25, 12'75 pesetas según frasco** Creación Cortés Hermanos, Barcelona

**ACCIDENTES NERVIOSOS EPILEPSIA** Convulsiones, vértigos, temblores, desvanecimientos, agitación nocturna, insomnios, palpitaciones, migraña, pérdida de la memoria, asma, congestiones cerebrales y demás enfermedades nerviosas, se curan tomando el acreditado ELIXIR BERTRAN POLIBROMURADO.

Venta: Farmacia Beltrán, calle Junqueras, 11, Barcelona En Palma: Centro Farmacéutico y farmacias.

## ALBUMINURIA

Artritis, Reumatismo, Gota

## Stroarsil Coll Olivé

Insustituible por su tolerancia perfecta, por no irritar el tubo digestivo, ni hipotenzar el corazón, como á medicamento de ahorro y tónico, aumenta el apetito y el número de hemates.

Recomendado por los más eminentes doctores. Palma: Centro Farmacéutico y farmacias. Por mayor: Laboratorio Coll Olivé, Barcelona, Diputación, 161

**HERVI-MINA-MIRALLES** TÓNICO MINERALIZADOR NERVIOSO

## Algiesina Farriol

Reumáticos, artríticos, curareis vuestro dolor usando **Algiesina Farriol**

El descubrimiento más importante de la ciencia médica Cada consumidor una cura, cada cura un propagandista

Venta en Palma: José Miró, Colón, 22.—Viuda de I. Forteza, Bolsetia, 1.—Miguel Mir. San Nicolás, 70.—M. Terrasa, P. de Cort. 2.—Vda. José Juan, Marina, 20.—J. Valenzuela, Plaza de la Cuartera, 14.—P. Perera Llompard, Bubi, 11.—Francisco Llompard, Farmacia del Call.—Bernardo Terrasa, Unión, 38.—Gabriel Verdera Plaza Progreso, 1. (Santa Catalina)—Domingo Femenias, Alfonsos XIII, 23, (Terreno) y buenas farmacias.

Depósito General: G. Aguió de Son Servera, Jaime II, 107, Palma.

## ANIS VIRGEN

APERITIVO PALO RESOLIS Antonlo Puig SANSELLAS

Si no volem tenir colics Y sempre está devertits Heu de beure mois de pics Copas de Palo-Resolis

Tipo-litografía de Amenguel y Muntaner